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一个个小进步 推动公交大发展
厦门公交基层工作者接续奋斗，与时代共成长

喜迎党的二十大特别报道
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从一名普通安保员到教练员、小队长，再到中队

长、大队长，“80后”何早生这20年来的奋斗经历，也是

保安行业逐渐走向规范化、专业化的一个缩影。

“我的每次成长，都与保安行业发展紧密相连。”何

早生说，从部队退伍后，2002年他入职厦门市保安服务

公司，当时保安员还没有统一的职业标准。直到2007

年，我国颁布保安员国家职业标准，在此契机下，何早

生代表厦门市参加福建省保安员职业竞赛，随之又加

入福建省队，参加全国保安员职业竞赛。

在他看来，这些年来保安员的综合素质在不断提

高，随着2010年《保安服务条例》出台，他成了第一批

参加保安等级考试的保安员。“从保安理论基础、法律

常识等到具体实操，当时考了5大类17个科目才通

过。”何早生说，在层层考核下，保安员不再是众人眼中

一个简单职业，而是需要专业知识储备的职业。一名

保安员除要求要有一定的文化水平、沟通能力、身体素

质等综合素质外，取得保安证后还需要进行岗前培训

等，才可上岗。

通俗地说，一名合格的保安，应该既是安保员，又

是安全员和消防员。在遇到紧急情况下，需懂得如何

应对，拥有较强的应变能力。在何早生的职业生涯中，

他带领的队伍就好几次及时处置了一些突发事件。“这

些年来，保安员队伍越来越规范化、制度化，我们也希

望更多人能够转变对保安员的职业看法。”何早生说，

2016年他们再次迎来转折——厦门市保安服务公司改

制，业务并入了厦门公交集团。

在集团指导下，保安队伍逐渐壮大，业务不断扩

张。以2017年厦门会晤为契机，市保安公司扩大发展

技防业务，增加了犬防中队、特勤中队，现如今市保安

队伍共有10个大队，业务覆盖了岛内外。今年8月，厦

门市保安公司又再次升级为厦门市保安集团，业务版

图也不断扩大。“只要努力一切都有可能。”何早生说，

他也希望更多年轻人加入进来，一起创造更多的梦想。

开拓、创新、专业，这十年来，从长途汽车

站转型，到汽车后服务发展和市保安集团的发

展，厦门公交集团事业发展的版图越来越大。

每个领域的“小进步”，背后都有着许许多多平

凡人奋斗的身影。

晨报记者雷妤 实习生李雅莉通讯员江安娜
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24小时服务，随呼随到，生活中你也许不常见到他

们的身影，但保障城市道路通畅，一定少不了他们的参

与，他们就是城市里一支不可或缺的救援力量。叶惠

典已深深扎根该领域20年，“我初入行时，厦门机动车

保有量并不多，现在机动车保有量已达到190万左

右”。在叶惠典看来，道路救援就像交通行业的“保

安”，伴随着交通发展而出现。

叶惠典记得，2011年他任职厦门市交通保安服务

公司施救部经理时，当时仅有21辆救援车，人员不超过

40名，负责全市大部分的道路施救业务。他说：“当时

我们上级主管还是交警部门，业务相对单一，主要是配

合交警做一些交通事故拖移工作。”

2016年，厦门市交通保安服务公司迎来重大改革，

业务并入厦门公交集团，成为厦门公交集团安驰汽车

服务（厦门）有限公司里的主营业务之一。从那时起，

救援领域走向更加制度化、规范化的道路。“现在我们

已扩增至70台车、167名人员。”叶惠典说，救援中心业

务不仅协助交警处理交通事故，还拓展重点路段施救

驻点保障服务、执法停车场管理、配合其他执法类等。

在叶惠典看来，近十年是救援领域发展的黄金

期。虽然救援车辆、人员在增长，机动车保有量也在增

长，可近几年来道路救援量并非上升，反而呈下降趋

势。“这也说明随着社会经济的发展，市民的道路安全

意识在不断提升，机动车的质量也越来越好，不像以前

故障率比较高。”叶惠典说道。

短短几年间，厦门公交集团安驰汽车服务（厦门）

有限公司部门从最初的维修中心、救援中心，又拥有了

新领域，如能源中心、检测中心、配件中心等，版图不断

扩大，形成了一体化的安驰汽车服务产业体系，逐步建

立起集团公司汽车服务产业链品牌。“我们救援中心还

将继续拓展更多社会化的业务。”叶惠典说，因接触面

有限，大部分市民对这个行业还是陌生的，接下来中心

也在探讨研究新方向，为救援行业拓展更多的可能性。

何早生
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当夜幕降临，枋湖客运中心迎来别样繁华：餐馆、

健身房、排球馆、KTV、超市……如今，人们走进客运中

心，不一定是因为某趟远行，可能是追求休闲娱乐。

时代发展，许多行业面临着新的挑战，老站长杨榕

就是其中的经历者：1996年她成为梧村长途汽车站的

售票员，2004年到高崎长途汽车站任站长，2012年到

湖滨长途汽车站任站长，2016年她又到枋湖客运中心

任站长。与长途汽车站打交道20多年，杨榕见过每逢

春运，数万名排长队坐长途大巴的旅客；也经历过随着

福厦铁路、厦深铁路、龙厦铁路相继开通，长途汽车站

日渐冷清的场景。“心中酸涩和不舍是有的，但这是时

代发展必然的结果，不需对此讳莫如深，我们依然在不

断寻求转型。”杨榕说，随着客运业务的萎缩，在集团指

导下，车站提出“以商养站”的概念，组建招商团队。

2018年，杨榕迎来了自己的转型，成为招商团队负责

人。面对全新的商业板块，她从头开始学起。

枋湖客运中心是厦门岛内最大的长途客运综合枢

纽站，是利用厦门金龙客车厂的旧厂房改造而成的。

2018年随着健身行业兴起，也为了响应全民健身国家

战略，经过考察研究，商业发展中心决定引入运动产

业。杨榕说，场地由旧厂房改造，房屋结构难以与新建

的综合商业体相比拟，可它也有独特的优势，9米层高，

非常适合羽毛球、篮球、排球等运动。“场地大、好停车、

交通方便。”杨榕说，枋湖客运中心陆续进驻奥运冠军

惠若琪开的191运动空间、动享运动中心 、动力堡健身

中心、多特儿童专注力训练等商家，枋湖运动社商综合

体涵盖篮球、排球、游泳、击剑、羽毛球、青少年和儿童

体能训练。在这里，你也许还会偶遇到奥运冠军林丹、

惠若琪。

此外，中心还配备了其他商业业态，如永辉超市、

快餐、酒楼及KTV等。如今枋湖客运中心商业体的出

租率接近98%。杨榕说，接受挑战就是迎来机遇，枋湖

客运中心也迎来了自己的“第二春”。


